



# 練馬東中学校

練馬区立練馬東中学校 学校だより

令和2年12月11日  
校長 山谷 安雄  
HP <http://www.nerima-e-j.nerima-ky.ed.jp>

## 高校の時の地理の授業

校長 山谷 安雄

例年より長い2学期が終わろうとしています。8月下旬から12月下旬のかつてない長い2学期でした。土曜日第2と第4を授業日にしました。年間授業日数は、例年の200日と同じ程度で、授業時間数も例年と同じくらい確保できました。

さて、寒さが厳しい時期になりました。気象アプリ「Windy」を見ると、来週14日くらいから寒気が下りてくるようです。いよいよ冬本番です。新型コロナウイルス感染症のためか、例年は少くらい風邪をひいても無理して仕事をしていたのが、今年は風邪をひかないように早めに市販の風邪薬をのんだりして、体調管理は例年以上に気にしているのではないのでしょうか。

ところで、私は50年近く前に習った授業の内容を時々思い出すことがあります。社会の地理であったり、漢文であったり自分の苦手な教科です。そのなかで、地理の先生が「人類は、感染症との戦いである。」といったのが印象に残っています。また、その先生がその後の授業で「なぜ、文明が熱帯地方に起らなかったか考えるように」と言われたときに、私は、「(まだエアコンが家庭にない時代の話です)夏休みに勉強がはかどらないのと同じで、1年中暑くて集中ができない地域では頭が働かないので文明が起らなかった。」と考えた記憶があります。きっと、先生は四大文明が起こった理由だけでなく、疾病も原因の一つであることに自分の力で気づいてほしかったのだと思います。四大文明が起こったのは、大きな川で定期的に洪水が起こって肥沃な土が運ばれてきて作物が豊かに収穫でき、その洪水の周期性を見つけ出すために、天文学が生まれ様々な学問が作り出されたと言われていました。

世界にはいろいろな感染症があり、撲滅したものもありますが、多くはまだ撲滅にいたっていません。例えば、マラリアという病気は、マラリア原虫という寄生虫をもったある蚊(ハマダラカ)に刺されると発症する病気です。この蚊は、暑い地方だけに住んでいて、世界中の熱帯地方に感染した人がいます。高校の先生から出された課題である「熱帯や亜熱帯の地域で文明がなかなか起らなかった理由」の一つがこの病気のようなものです。また、「吸血鬼ドラキュラ」や吸血コウモリの話は人々に感染症の恐ろしさを分かりやすく伝えるためのもので、実際は恐水病(狂犬病)にかかったコウモリにかまされると病気がうつることを題材として、コウモリは感染症の病原菌をもった怖い生き物であると知らせたものとも言われています。また、日本語の「つつがない」という「平穩に何事もなく暮らしています。」という意味の「つつがない」もツツガムシにも刺されずという意味です。様々な感染症が日本にもあります。町中に暮らしていると清潔に保たれていて、感染することはまれです。しかし、私たちが知らないところには、まだまだ、そんな病原菌が存在するのも事実です。

さて、第3波の新型コロナウイルス感染症ですが、いつでも感染する可能性がすべての人にあります。感染予防のために原点にもどり行動するように生徒たちに話しています。また、練馬区内の児童生徒の学校での感染が少ない状況でしたが、11月中旬以降区内で散見される状況です。学校では練馬区のガイドラインに従って教育活動を進めていきたいと思っています。特に、感染に関して差別することなく「人に優しく」をうたえています。

## 〈NFL の活動〉

「練馬東中学校ふれあいリーダー」がつくったいじめ撲滅宣言です。

練馬東中学校

いじめ撲滅宣言

私たちはクラスの輪を広げるために

- 1、自分の意思を伝える勇気もちます。
- 2、周りの人に寄りそいます。
- 3、お互いの気持ちを尊重します。

以上を心に誓い

いじめのない楽しめる

学校生活を目指します。

令和二年 十月 三十日

NFL とは、

各学級から「信頼がおける」「相談しやすい」等で推薦されたNFL（練馬東ふれあいリーダー）がクラスメイトの相談相手となり自然に挨拶が交わされるように率先して活動をしています。令和元年度練馬区の「いじめ一掃取組月間」表彰で学校奨励賞をいただきました。

## 〈活躍する練馬東中生〉

- ★ ソフトテニス部 練馬区中学校ソフトテニス学年別大会  
1年の部 5位 女子ペア 16位 女子ペア  
2年の部 16位 女子ペア

## 今後の主な予定

12月18日(金) 避難拠点開設訓練(2)⑤⑥	1月 6日(水) 三学期始業式(給食なし)
12月25日(金) 清掃奉仕活動	1月11日(月) 成人の日
12月28日(月) 二学期終業式(給食あり)	1月15日(水) 都立推薦出願(3)
12月29日(火)～1月5日(火)	1月16日(土) 学習発表会
冬季休業日	1月22日(金) 私立一般出願(3)
12月29日(火)～1月3日(日)	留学生在先生(2)⑤⑥
学校閉鎖期間	1月26日(火)～27日(水) 都立推薦試験
※ この期間中は完全機械警備となり、校舎内に入ることはできません。	

〒179-0074 (練馬東中学校)  
東京都練馬区春日町2-14-22  
E-mail [info@nerima-e-j.nerima-ky.ed.jp](mailto:info@nerima-e-j.nerima-ky.ed.jp)

TEL 03(3998)0231  
FAX 03(3577)7997

